Hos Tempos.com

AÑO LXXXII - 80

COCHABAMBA, MIÉRCOLES 12 DE NOVIEMBRE DE 2025

Edición de 20 páginas - Precio único Bs 6.50

Doble Click!

PÁGINA 6

Yuri Ortuño en Perú

El cantautor nacional conquista al público con su éxito Secreto amor.



Deportes PÁGINA 12

Gerónimo Govea

Tras su buena actuación en la Sub-17, el arquero, ahora, está en la Verde.

Metropolitana PÁGINA 7

Radiación solar

Cochabamba soporta niveles elevados de rayos ultravioleta.

Ministro Oviedo plantea combate al narcotráfico y una policía especializada

Mensaje. El nuevo ministro de Gobierno dijo que la Policía ha sido utilizada con fines políticos y prometió respeto a la institucionalidad. Anunció la ayuda de la DEA. Pág. 4



Cotización del dólar

cae a menos de Bs 10

Los analistas atribuyen la tendencia del mercado paralelo al inicio de un nuevo gobierno y los créditos aprobados. **Pág. 9**

Dos reos encargaron el asesinato del juez,

según investigación

La Felcc aprehendió a dos implicados: Remberto López y Ariel Villarroel, presos en San Pablo y San Sebastián, por el

crimen de Wilber Cruz. Pág. 5

por varios factores



Atención conductores! La Alcaldía de Cochabamba dará a conocer, la próxima semana, los accesos y sentidos de circulación del distribuidor vehicular de las avenidas Blanco Galindo y Perú, que se inaugura a fin de mes. Pág. 8

FOTO: JOSE ROCHA/LOS TIEMPOS

ADEMÁS

Mundo

En promedio, cada 18 horas un reo muere asesinado en Ecuador

-Pág. 2-

País

TSE exige la aprobación de la ley para las subnacionales

-Pág.3-

Gobierno analiza importar crudo para frenar falta de combustibles

Dato. El país importa el 95% de diésel y el 55% de la gasolina que consumimos.

El ministro de Hidrocarburos, Mauricio Medinacelli, dijo que sería más barato y que las refinerías trabajan al 30 % de su capacidad y producen diésel y gasolinas. Pág. 9



Ecuador: un preso fue asesinado cada 18 horas en los últimos 48 días

Alarmante. Desde 2021, esa nación ha registrado 20 masacres carcelarias con 553 víctimas

QUITO

Cuando la crisis de seguridad que ha convertido a Ecuador en el país más violento de la región empezó, a inicios de 2021, las cárceles se convirtieron en el centro de operaciones de las mafias del nar-

La primera demostración de la guerra de bandas narcodelictivas sucedió en las prisiones. El 23 de febrero de 2021, en cuatro cárceles del país hubo motines simultáneos que dejaron 79 reclusos asesinados.

A partir de ese momento, hasta octubre de 2023, hubo 14 masacres más en siete prisiones del país. Se sumaron 431 víctimas. Luego sucedió

un fenómeno distinto: la vio- lo que ocurre a escala general, lencia migró a las calles y las prisiones entraron en una relativa calma.

En 2024, hubo una sola masacre: 17 presos fueron asesinados en la Penitenciaría del Litoral. Otro evento ocurrió en marzo de 2025, con cinco reclusos ejecutados en el mis-

Pero, a partir de septiembre de 2025, la violencia volvió a crecer indiscriminadamente y a recordar las peores épocas de 2021 y 2022. Entre el 22 de septiembre y el 9 de noviembre, hubo tres masacres en las cárceles de Esmeraldas y Machala (dos en esta prisión). El saldo fue de 65 asesinados, en 48 días: uno cada 18 horas.

Este incremento de la violencia carcelaria coincide con en todo Ecuador. El país cerró septiembre de 2025 con 6.797 muertes violentas.

Si la media se mantiene, a finales de año esta cifra podría superar los 9 mil asesinatos y la tasa de muertes violentas sobrepasar los 50 casos por cada 100 mil habitantes.

Datos de la violencia Delas 553 víctimas que ha habido en 20 masacres carcelarias, en los últimos cuatro años y ocho meses, el 52% fue asesinado en la Penitenciaría del Litoral. Con 285 crímenes, esta se ha convertido en la prisión más peligrosa del país. Además, ha habido entre 30 y 60 víctimas en masacres cometidas en cárceles de Santo Domingo, Cuenca, Ma-



Luego de la última masacre carcelaria en Machala, el Gobierno trasladó a 300 presos a la nueva cárcel de Santa Elena. @DANIEL NOBOA

chala, Latacunga yla Regional año hubo 293 presos asesidel Guayas, que se ubica junto nados en cuatro masacres. a la Penitenciaría. Estas pri- La más grave ocurrió el 29 siones agrupan 232 presos de septiembre de ese año

ha habido matanzas peniten- dos 119 presos. Fue la quinta ciarias en Esmeradas, Quito masacre más grave en la hisy en La Roca, también ubica-toria, en América Latina. da en el mismo recinto penitenciario de Guayaquil. Es- guió. Eseaño hubo 120 víctitos casos suman 36 víctimas. mas en siete masacres. El ca-La violencia carcelaria llegó pítulo más sangriento ocu-

en Penitenciaria del Lito-En menor medida, también ral, cuando fueron ejecuta-

En 2022, la violencia sia su pico máximo en 2021. Ese rrió el 9 de mayo de 2022,

en la cárcel de Bellavista en Santo Domingo. Los Lobos atacaron a Los Choneros, que intentaban reagruparse tras rencillas internas.

Y 2025, con 70 asesinatos ya es el tercer año con más víctimas por masacres carcelarios. El 9 de noviembre, 32 presos fueron asesinados en la Cárcel de Machala en mediode la disputa entre Los Lobos y los Sao Box por el controlde esa prisión y de las economías criminales en El Oro.

Israel sigue declarando la guerra a los niños de la franja de Gaza

Dramático. 40 mil menores llevan dos años sin vacunas y necesitan inmunización urgente; 1,500 con graves amputaciones



Niño gazatí con los dos brazos amputados, tras un ataque israelí; premio World Press Photo 2025. WORLD PRESS PHOTO

JERUSALÉN

Desde que Israel declaró la guerra a Gaza, tras el ataque terrorista de Hamás a Israel el 7 de octubre de 2023, han sido asesinados en la Franja de Gaza unos 16.500 niños, la mayor masacre de menores en el siglo

XXI y la primera retransmitidaenvivoyendirectoatodoel mundo.

Un mes después de la firma del acuerdo de paz en Egipto que acabó con el bombardeo masivo diario, las autoridades israelíes en Gaza y los colonos judíos en Cisjordania siguen empeñados en matar pales-

tinos o hacerles la vida un sufrimiento permanente. En el centro de esta agonía, una vez más, están los menores de edad. Desde la entrada en vigor del frágil alto el fuego, el 13 de octubre. han muerto 54 niños en la Franja en diferentes bombardeos israelíes.

El portavoz del Fondo de la ONU para la Infancia (Unicef), Ricardo Pires, denunció este martes el bloqueo de Israel a la entrada de jeringuillas y neveras en la Franja de Gaza, necesarias para vacunar a 40,000 niños menores de tres años que no pudieron inmunizarse durante los dos años de guerra.

Pires lamentó que Israel considere las jeringuillas y las neveras como suministros "de doble uso", civil y militar, yañadió que les está resultando "muy difícil" que pasen los controles y las inspecciones, "a pesar de que son urgentes".



Eventos climáticos generan más de 830 mil muertes

Trágico. Elinforme del CRI revela que se generaron 9.700 fenómenos climáticos en las tres últimas décadas

RÍO DE JANEIRO

El llamado Índice de Riesgo Climático Global (CRI) revela que más de 9.700 eventos climáticos extremos ocurrieron en las tres últimas décadas (entre 1995-2024), con un saldo de más de 830 milmuertes en el

Además, el CRI, que elabora Germanwatch desde 2006, muestra que un 40 % de la población mundial -más de 3.000 millones de personas-vive en los on-

ce países más gravemente afectados por este tipo de fenómenos como olas de calor, inundaciones o tormentas, en los últimos 30

Esos once países son Dominica (1), Myanmar (2), Honduras (3), Libia (4), Haití (5), Granada (6), Filipinas (7), Nicaragua (8), la India (9), Las Bahamas (10) yChina (11).

La edición 2025 del CRI se presentó el pasado febreroyabarcaba los años 1993-2022 mientras que la nueva, publicada este martes con una metodología actualizada, comprende el período 1995-2024 y se presenta en el marco de la COP30 en Belém (Brasil).

La edición 2026 indica que países de la Unión Europea (UE) y naciones industrializadas como Francia (12), Italia (16) o Estados Unidos (18) se encuentran entre los 30 más afectados por el clima extremo.

Las más de 830.000 muertes derivadas de los 9.700 eventos meteorológicos extremos ocurridos entre 1995 y 2024, ocasionaron también más de 4,5 billones de dólares en daños directos, ajustados por inflación, según esto.

HEMEROTECA

TSE exige a la Asamblea aprobar ley para los comicios subnacionales

Cochabamba, miércoles 12 de noviembre de 2025

Advertencia. Desde el TSE advierten que el retraso podría poner en riesgo la renovación democrática en todo el país.

REDACCIÓN CENTRAL

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) encendió las alarmas sobre la urgencia de aprobar la norma que viabilice la convocatoria a elecciones subnacionales en todo el país. A menos de tres semanas del plazo previsto, la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) aún no ha tratado el proyecto de ley de régimen electoral y transitorio, poniendo en riesgo el calendario que permitiría renovar autoridades departamentales y municipales en 2026.

Elvocal del TSE, Francisco Vargas, exhortó a los legisladores a priorizar el debate y aprobación de la ley antes del 30 de noviembre. "Tenemos

ELECCIONES

Tras el proceso de

Empadronamiento de jóvenes

El TSE maneja fechas tentativas; una de ellas, como actividad hito, es que en el mes de diciembre. en la primera y segunda semana, tendrían que empadronarse nuestros jóvenes que cumplen 18 años hasta el primer domingo de marzo, donde se van a realizar las elecciones.

empadronamiento, el siguiente paso será la presentación de candidaturas, de acuerdo con el cronograma que será aprobado oficialmente una vez promulgada la norma para dar luz verde al proceso electoral.

una previsión de que entre el 15 y, como máximo, el 30 de noviembre se pueda convocar a una elección subnacional; sin embargo, requerimos que la Asamblea pueda tratar el proyecto de Régimen Electoral y Transitorio para garantizar las elecciones", advirtió.

Presupuesto

El proceso electoral demandará cerca de 306 millones de bolivianos, presupuesto que ya fue presentado en agosto y está incorporado en el Presupuesto General del Estado 2026.

Estos recursos permitirán al TSE organizar los comicios previstos para marzo de 2026, en los que se elegirá gobernadores, alcaldes, asambleístas y



El pleno de la nueva Asamblea Legislativa Plurinacional. ABI

concejales en todo el país. La posesión de las nuevas autoridades está proyectada para mayo de 2026.

Vargas recordó que el proyecto de ley es clave, especialmente para los cinco departamentos sin estatutos autonómicos-La Paz, Cochabamba. Oruro, Potosí y Chuquisaca-, ypara los municipios que aún no cuentan con cartas orgánicas. La norma definirá la asignación de escaños y la estructura del proceso electoral.

Durante el acto de entrega de credenciales al nuevo binomio presidencial electo, el presidente del TSE, Óscar Hassenteufel, también urgió a la ALP a aprobar la convocatoria y reiniciar el proceso de elección de autoridades judiciales, además de completar la renovación de vocales.

Si la ley no se aprueba este mes, la organización del proceso subnacional podría entrar en

riesgo, afectando la renovación de autoridades en todo el territorio boliviano.

No todos los departamentos cuentan con una carta orgánica y necesitan de la ley nacional para garantizar elecciones para gobernadores y las alcaldías. Cochabamba, por ejemplo, no cuenta con carta orgánica y debe elegir 47 alcaldes y un gobernador o gobernadora.

Ministro de Gobierno conforma su equipo con tres viceministros

Equipo. Oviedo incluye figuras clave como Ernesto Justiniano, el ex "zar antidrogas", para encarar la lucha contra el narcotráfico.

REDACCIÓN CENTRAL

El ministro de Gobierno, Marco Antonio Oviedo, posesionó ayer a los viceministros de Régimen Interior, Seguridad Ciudadana y de Defensa Social y Sustancias Controladas, quienes lo acompañarán durante su gestión al frente de esa cartera de Estado.

En el acto, Oviedo posesionóa Jorge Franz García como viceministro de Régimen InterioryPolicía; a Ernesto Justiniano como viceministro de Seguridad Ciudadana; y al exmilitar en retiro Rolando Montaño como viceministro de Defensa Social y Sustancias Controladas.

"Les deseo lo mejor. Nosotros tenemos un mandato de transparencia, de institucionalidad, de trabajar hacia adelante, por una Bolivia

mejor", indicó el ministro instantes antes de la toma de

Oviedo destacó que con estas designaciones se completa el equipo que acompañará su gestión al frente de esta cartera de Estado. "Hoy estamos completando el equipo que va a administrar esta importante cartera con dos premisas: la primera, eficiencia en la tarea pública; y la segunda, apertura al diálogo con los sectores sociales para desarrollar proyectos conjuntos", expresó.

El titular de Gobierno remarcó que una de las prioridades será construir una policía moderna, equipada con tecnología y orientada al servicio ciudadano, con el objetivo de que la población recupere la confianza en las instituciones de seguridad del Estado. Por su parte, el viceministro Ernesto Justinia-



Jorge García, Ernesto Justiniano y Rolando Montaño, posesionados como viceministros de Gobierno, ayer, ABI

no manifestó que regresa a la función pública para aportar y "dar soluciones realistas, transparentes y sin ideologías" en la lucha contra el narcotráfico. Señaló que Bolivia atraviesa un momento critico por el que "ningún boliviano con conciencia puede permanecer indiferente".

Justiniano, en el pasado fue el "zar antidrogas" durante el Gobierno de Gonzalo Sánchez de Lozada y vuelve a ocupar el cargo.

Santa Cruz registra incendio forestal en el Parque Otuquis

REDACCIÓN CENTRAL

La Gobernación de Santa Cruz registró ayer un incendio en el Parque Nacional y Área de Manejo Integrado Otuquis, al sureste de Santa Cruz.

Según el Sistema de Alerta Temprana de Incendios Forestales (SATIF), el fuego es de prioridad media y los equipos de emergencia ya desplazaron al lugar.

Entretanto, la superficie afectada por los incendios en la gestión 2025 en el departamento asciende a 323.098 hectáreas (ha).

El municipio más damnificado es San Ignacio con 129.614 ha, le siguen Puerto Suárez (72.821), Concepción (33.759), San Matías (31.677) y Ascensión de Guarayos (11.442), entre los primeros cinco de la lista.



COMUNICADO

DROGUERIA INTI S.A, comunica que procederá al pago del cupón No. 36 y amortización de capital de los BONOS INTI VI correspondiente a la serie única con clave de pizarra DIN-N1U-16, mismos vencen el día en las oficinas del Agente Pagador BNB Valores S.A. Agencia de Bolsa, ubicadas en Av. Camacho esquina Colón 1296 Piso 5, en la ciudad de La Paz, Estado Plurinacional de Bolivia. Consultas y referencias: (2) 2621503 - (2) 2621505 - (2) 2621508

La Paz. 12 de poviembre de 2025

Narcotráfico, trata y tráfico, prioridades del Ministro de Gobierno

Desafío. Marco Antonio Oviedo señaló que la Policía debe recuperar la institucionalidad y traza tres luchas frontales

REDACCIÓN CENTRAL

El ministro de Gobierno, Marco Antonio Oviedo, anunció ayer el inicio de una nueva etapa en la Policía Boliviana, centrada en tres luchas prioritarias: el combate frontal al narcotráfico, al terrorismo y a la trata y tráfico de personas. Aseguró que el Gobierno será implacable frente a la corrupción y el abuso de autoridad.

Durante un acto solemne en la Academia Nacional de Policías (Anapol), la institución policial rindió honores yentregó un reconocimiento al ministro como muestra de respaldo y compromiso con el fortalecimiento de la seguridad ciudadana y la lucha contra el crimen.

RECONOCIMIENTO

Habrá campañas de prevención

El ministro Marco Antonio Oviedo adelantó que se fortalecerán las unidades especializadas en delitos transnacionales, También se impulsarán campañas de prevención dirigidas a jóvenes y mujeres en situación de vulnerabilidad.

Mencionó que "no hay dueños de la tierra, no hay dueños de regiones. Los únicos dueños son los bolivianos y las bolivianas, que deben tener la libertad para poder caminar, cruzar nuestro territorio, sin que nadie te bloquee", remarcó.

Oviedo destacó el papel histórico de la Policía Boliviana, fundada el 24 de julio de 1826 por el mariscal Antonio José de Sucre, y señaló que la institución "ha acompañado a la patria en los buenos y malos momentos".

El ministro llamó a reconstruir la institucionalidad y fortalecer la meritocracia dentro de la fuerza del orden.

"La Policía ha sido utilizada con fines políticos y ajenos al ser boliviano. Este Gobierno respetará su institucionalidad, su jerarquía y la carrera profesional de sus miembros. No aceptaremos recomendaciones ni presiones externas", afirmó.

Respecto a la lucha contra



El ministro de Gobierno, Marco Antonio Oviedo, en ceremonia de reconocimiento de la Policía, ayer. MINISTERIO DE GOBIERNO

niveles preocupantes en algu- y conducta profesional. nas regiones del país", por lo que se reforzarán las acciones estatales. En cuanto a la trata uso de tecnología e inteligeny tráfico de personas, subrayó cia artificial para fortalecer la que las políticas se guiarán ba- investigación criminal y mejo los principios de "Dios, lafa- jorar la seguridad ciudadana. miliaylapatria".

elaboración de una nueva ley de carrera policial que garanel narcotráfico, advirtió que la tice ascensos y destinos basa-servación del orden público y problemática "ha alcanzado dos en mérito, especialización el cumplimiento de las leyes.

La modernización institucional, agregó, incorporará el

Oviedo recordó que la ins-Oviedo anunció también la titución se rige por tres principios fundamentales: la defensa de la sociedad, la con-

Añadió que se utilizó a la Policía y otras instituciones "con fines políticos" y bajo "ideologías ajenas al serboliviano", lo que "destruyó" la institucionalidad de varias organizaciones.

Finalmente, agradeció el homenaje recibido y reafirmó su compromiso de consolidaruna Policía "respetada, profesional y cercana al pueblo boliviano".

Interpol refuerza controles para evitar salida del país de las exautoridades

Lista. Seinformó que la Contraloría ya remitió la nómina respectiva a la Dirección de Migración para el control

REDACCIÓN CENTRAL

El director nacional de Interpol Bolivia, Juan Carlos Bazoalto, informó ayer que reforzaron el control en los 31 puntos fronterizos y en el control migratorio, para evitar que exautoridades del an-

a unidad policial de control migratorio hizo seguimiento para que la Contraloría General del Estado remita la relación nominal de todas las autoridades que están señaladas en la Ley de Permanencia Obligatoria en el país, durante 90 días.

Dicha acción está vigente de acuerdo con la Ley 1352 de Permanencia Obligatoria en Territorio Nacional. Fue aprobada en la gestión de Eva

Copa cuando estaba al frente de la Asamblea Legislativa en 2020. La aplicación de "arraigo" surgió en contra de las entonces autoridades del gobierno de Jeanine Añez.

Bazoalto dijo que tomó conocimiento que la Contraloría General del Estado envió la lista de exautoridades a terior gobierno de Luis Arce Migración. "Una vez que esté en el sistema todo el perso-La Interpol a través de la nal actuará de acuerdo a procedimiento y a normativa", afirmó.

"Ayer (lunes) emitimos un memorándum en todo el país, en los 31 puestos fronterizos y control de migración que tiene la unidad policial para que se realicen los controles", reiteró el coronel que está al frente de Interpol en Bolivia.

Por el momento no registraron ningún reporte porque la lista de exautoridades aún no está en el sistema en



Autoridades del Gobierno de Arce, en úlima reunión. ABI

el que debe figurar el nombre, el carnet de identidad y el número de pasaporte.

Precisó que si existe alguna exautoridad que pretende abandonar el país, la policía actuará en aplicación de la norma. "Aquellas personas que quieran salir del país y

que estén inmersas en el sistema serán puestas a conocimiento de las autoridades".

"Hacemos los controles pertinentes y una vez que esté en el sistema se dará estricto cumplimiento", sostuvo.

Se restablece la relación entre Bolivia e Israel

Tras dos años de ruptura diplomática, el ministro de Relaciones Exteriores de Israel, Gideon Sa'ar, conversó con el presidente Rodrigo Paz y anunció el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre ambos países.

"Una emocionante nueva era para Bolivia, para las relaciones entre Israel y Bolivia y para el mundo libre", indicó el director general del Ministerio de Relaciones Exteriores, Eden Bar Tal, citado en la página "Israel en Español"; en las redes.

Bar Tal, viajó a Bolivia para la toma de posesión presidencial y sostuvo reuniones diplomáticas. Y antes, el 21 de octubre, Sa'ar informó que conversó telefónicamente con el entonces presidente electo de Bolivia y anunció que habrá un representante oficial del Estado judío en su posesión.

Bolivia tiene una larga historia de amistad con Is-

rael y el pueblo judío. Esperamos abrir un nuevo capítulo en nuestras relaciones bilaterales y promover la cooperación en una amplia gama de áreas para el beneficio de ambas naciones", declaró Sa'ar.

"Una emocionante nueva era para Bolivia, para las relaciones entre Israel y Bolivia y para el mundo libre" publicó Israel a través de sus redes sociales, con una imagen del encuentro entre Bar Tal y Paz

En su discurso de victoria, Paz manifestó que Bolivia está "reclamando su lugar en el escenario internacional".

El 31 de octubre de 2023. el gobierno de Luis Arce anunció la ruptura de relaciones con el Estado de Israel, "en repudio y condena a la agresiva y desproporcionada ofensiva militar israelí que se realiza en la Franja de Gaza y amenaza la paz y la seguridad internacionales".



El lugar y vehículo donde fue atacado el juez Cruz, el viernes. RED UNO

Detienen a dos reclusos por el asesinato del juez de Villa Tunari

Dato. La Fiscalía y la Felce hallaron nuevas pruebas que vinculan ados reos con el asesinato del juez Wilber Cruz. Las pesquisas se amplían hacia otras regiones por posibles nexos con una organización delictiva



Uno de los sospechosos del asesinato del juez. LOS TIEMPOS

EVELYN ROJAS

La investigación por el asesinato del juez de Villa Tunari en Cochabamba, Wilber Marcial Cruz Arancibia, avanza. El caso tuvo un avance importante ayer con la detención de dos reos presuntamente implicados en el crimen. Fuentes cercanas al caso confirmaron que ambos pertenecen a la organización criminal de Nabor López, muerto en Chonchocoro, vinculada nisterio Público ordenó su al narcotráfico y secuestros.

El principal sospechoso es Remberto López, quien ya se encontraba detenido en el penal de San Pablo de Quillacollo por otros delitos. De acuerdo con la Fiscalía y la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc), López habría actuado como autor intelectual del asesinato del juez Cruz. Durante un registro en su celda, los agentes encontraron pruebas que lo relacionan con la planificación del

Tras estos hallazgos, el Miaprehensión formal y dispuso

que permanezca aislado de la población penitenciaria mientras se investiga el caso.

El segundo detenido es Elvis Villarroel, recluido en el penal de San Sebastián, quien sería hermano del presunto cabecilla de la banda, Ariel Villarroel Calle, actualmente prófugo. Las autoridades indican que Ariel habría ordenado la ejecución del juez.

El crimen ocurrió la noche del 7 de noviembre, en inmediaciones de la avenida D'Orbigny y Diego de Almagro, cuando dos hombres en motocicleta interceptaron el vehículo del juez y le dispararon. Su hijo, que lo acompañaba, salió ileso.

La Fiscalía creó un grupo especial para investigar el caso, que estaría ligado a decisiones recientes que afectaron a bandas criminales. Por ahora, Remberto López y Elvis Villarroel permanecen bajo custodia mientras se preparan sus audiencias de medidas cautelares, previstas para este miércoles.

Las autoridades aseguraron que identificarán a todos los responsables y que la investigación continuará en otras regiones donde esta red tendría conexiones.



Cochabamba, miércoles 12 de noviembre de 2025

Sedes identifica a 26 personas expuestas al virus tras caso de rabia

Salud. Tres internos de medicina están estables, pero se hallan bajo observación en el Viedma, a la espera de resultados de laboratorio

EVELYN ROJAS
Los Tiempos

El Servicio Departamental de Salud (Sedes) de Cochabamba informó ayer que 26 personas fueron identificadas como expuestas al virus de la rabia, tras el caso confirmado de una joven interna de medicina que falleció a causa de esta enfermedad.

El jefe de la Unidad de Epidemiología, Rubén Castillo, detalló que 13 de esas personas tuvieron contacto directo con el animal, con distintos niveles de exposición: alto, moderado y bajo.

Todas reciben manejo post exposición, vacunación antirrábica y seguimiento médico.

Castillo explicó que tres internos de medicina que tuvieEL DATE

Campaña masiva de vacunación

El Gobierno Autónomo Municipal de Cochabamba, a través del Centro Municipal de Zoonosis, anunció la realización de una campaña masiva de vacunación antirrábica los días 22 y 23 de noviembre, tras confirmarse un caso autóctono de rabia canina en la zona de Lajma, ubicada sobre la avenida Panamericana.

El jefe del Centro Municipal de Zoonosis, Diego Prudencio, informó que el caso es de un perro de dos años que no contaba con vacunación, lo que representa una señal de alerta. ron contacto con el cachorro portador del virus permanecen internados en el Hospital Viedma bajo observación, como casos sospechosos clínicos, mientras se esperan los resultados de laboratorio. Aclaró que no existe motivo de alarma, ya que los pacientes presentan síntomas leves que podrían deberse a ansiedad o somatización por el contexto del caso.

"Todos están estables y cumplen el esquema preventivo de vacunación", indicó el epidemiólogo.

El Sedes refo rzó las acciones de búsqueda activa de animales sospechosos y la vacunación antirrábica en las zonas donde se detectó el caso, con el objetivo de prevenir nuevos contagios.



La vacunación contra la rabia canina en Cochabamba. LOPEZ

Otras enfermedades

En el reporte epidemiológico semanal, Castillo informó que en la última semana se notificaron 11.289 casos de infecciones respiratorias agudas (IRAs), lo que representa una disminución del 12% respecto a la anterior semana. Sin embargo, los casos de neumonía aumentaron un 6%, con 350 registros, principalmente en niños menores de cinco años.

Respecto a varicela, se reportaron 190 casos, 12 más que la anterior semana, afectando sobre todo a menores de cinco años y adultos jóvenes. En tanto, los casos de hepatitis sumaron 29, concentrados en zonas rurales y periféricas, asociados a malas condiciones de higiene y consumo de agua no hervida.

En cuanto al dengue, se mantienen 14 casos confirmados hasta la semana 36, sin incremento en la infestación vectorial, aunque 60 personas fueron notificadas con sospechaclínica.

Finalmente, Castillo recordó que continúa la vigilancia por sarampión, con 15 casos confirmados y 180 sospechosos, y que la cobertura de vacunación SRP (sarampión, rubéola y parotiditis) alcanzó 57% en primeras dosis y 55% en segundas, por debajo del 90% esperado.

El Sedes pidió no manipular animales desconocidos y vacunar a las mascotas.

Alcaldía dará a conocer el sentido de las vías del distrbuidor de la Perú

Dato. Está previsto que la obrase entregue en los siguientes días, después de dos años de construcción en esta zona de la ciudad



La construcción del distribuidor vehicular. LA NACIÓN

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

La Dirección de Movilidad Urbana de la Alcaldía informó ayer que a partir de la próxima semana se iniciará la socialización del sentido de circulación, paradas, parqueos y tiempos semafóricos del nuevo distribuidor vehícular ubicado en la avenida Blanco Galindo y Perú.

El director de Movilidad Urbana, Hever Rojas, explicó que se trata de una infraestructura vial de tres niveles, diseñada para optimizar el tránsito vehicular en una de las zonas de mayor flujo de la ciudad, según un reporte de la Alcaldía. "El distribuidor es una infraestructura de tres niveles, por lo que también contarán con la señalización para que los transportistas conozcan los desvíos, el sentido de la circulación y qué vía deben tomar para dirigirse ya sea al lado sur, norte, este u oeste del municipio", señaló Rojas.

De acuerdo con la explicación técnica, el primer nivel (subsuelo) corresponde a los túneles que permitirán la circulación directa por la avenida Blanco Galindo.

El segundo nivel funcionará como rotonda, donde los conductores podrán realizar maniobras controladas, mientras que el tercer nivel (rampas) facilitará los giros a la izquierda desde la calle Campero hacia el oeste de la Blanco Galindo y desde la avenida Perú hacia el sur.



El foro que se realizó sobre el manejo de la basura en el municipio de Cercado. EL HERALDO

Alcaldía recibe hoy propuestas para manejo de residuos

Polémica. La concejal del MAS, Silvia Soliz, observa la celerida del proceso. Su colega, Manfred Reyes Villa, denuncia politización

JHANDIRA VALENCIA Los Tiempos

A pocas horas de que se cierre la recepción de propuestas para la nueva licitación del tratamiento de residuos en Cochabamba, el proceso volvió a generar críticas sobre su transparencia.

La Alcaldía informó que las empresas interesadas podrán presentar sus propuestas hasta el 12 de noviembre y que la evaluación y selección se realizará al día siguiente, lo que generó preocupación en parte del Concejo Municipal.

Durante un foro que reunió a distintas instituciones, la concejal Silvia Soliz expresó su preocupación por la celeridad y la falta de información pública sobre los términos de la convocatoria. "Es importante verificar de qué manera se llevará a cabo este proceso, porque se está haciendo a espaldas de la población", afirmó.

En respuesta, el concejal Manfred Reyes Villa Avilés aseguró que las declaraciones de su colega tienen motivaciones políticas. "Silvia sigue engañando a la sociedad; el proceso cumple los plazos establecidos. Una vez se realice la apertura de sobres, se informará sobre las empresas participantes y se elegirá la mejor propuesta para Cochabamba", sostuvo.

Soliz cuestionó que la Alcaldía no haya detallado el destino de los residuos para los próximos cuatro años ni socializado el contenido del contrato. Recordó que en anteriores gestiones al menos cuatro contratos similares fueron anulados por observaciones técnicas.

"No estamos en desacuerdo con la industrialización de la basura, pero hay empresas que ofrecen el servicio a costo cero", declaró.

Evalúan importar crudo para producir combustible en las refinerías nacionales

Suministro. El objetivo es asegurar la distribución de diésel y gasolina al mercado interno y reducir la dependencia de la importación

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El ministro de Hidrocarburos, Mauricio Medinacelli, informóayer que se evalúa la posibilidad de importar petróleo crudo para procesarlo en el país y producir diésel y gasolina.

De esa manera se reducirán los gastos del Estado por importación de combustibles yse reactivarán las refinerías que actualmente trabajan a un 30% de su capacidad.

Elpaís importa actualmente el 95% de diésel y el 55% de la gasolina de su demanda interna, lo que significa que el sector de hidrocarburos está inestable, informaba el lunes el ministro de Medinacelli.

"Tenemos que analizar esa posibilidad de importar crudo para reactivar las refinerías que trabajan a un 30% de su capacidad, si podemos ponerlas a un 70%, 80% generamos (demanda de) mano de obra, bajamos costos, porque la importación de crudo es más (barata) que la de un producto terminado (gasolina, diésel)", dijo la autoridad aldiario Visión 360.

Proyectos de ley

Por otra parte, Medinacelli informó que en un plazo de



La refinería Gualberto Villarroel, en Cochabamba. YPFB

seis meses el Gobierno prevé presentar ante la Asamblea Legislativa nuevos proyectos de ley de Hidrocarburos, Electricidad y Energías Renovables.

"El plan de nuestro equipo, bajo el comando del presidente Rodrigo Paz, es presentar proyectos de ley de Hidrocarburos, de Electricidad y de Energías Renovables en los próximos seis meses", declaró.

La autoridad señaló que antes de la presentación de estas normas se realizará un proceso de socialización con

todos los actores vinculados al Impuesto Directo a los Hidrocarburos (IDH), incluyendo universidades, gobernaciones, municipios y potenciales inversionistas, para facilitar el debate y consenso legislativo.

Productores

La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) valoró los esfuerzos del Gobierno del presidente Rodrigo Paz para mejorar el suministro de diésel y pidió una reunión para asegurar su llegada al sector oleaginoso y

garantizar 6 millones de toneladas (t) de granos.

Según un reporte institucional, Anapo envió cartas al ministro de Hidrocarburos y Energías, Mauricio Medinaceli, al presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Yussef Akly, y a la directora de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Margot Ayala, solicitando "acciones inmediatas" para garantizar el abastecimiento de diésel al sector productivo de oleaginosas y trigo.

ECONOMÍA

Cotización del dólar cae a menos de Bs 10 en mercado paralelo

GREGORY BELTRÁN

A tres días de la posesión del presidente Rodrigo Paz la cotización del dólar en el mercado paralelo volvió a caer, esta vez a menos de 10 bolivianos. Mientras en las plataformas digitales llegó a cotizarse incluso en 9,91 bolivianos para la venta, en algunas calles de la ciudad de La Paz la compra llegó a 9,96 y en otras regiones como Santa Cruz y Cochabamba se compraba la divisa en 9,50 bolivianos, según reportes de los librecambistas.

Esta tendencia empezó a advertirse después de la primera vuelta de las elecciones nacionales de agosto, cuando se encontraba alrededor de 12 bolitvianos. "Esperemos que esta tendencia se mantenga, de cierta estabilidad. No les puedo decir si esto va a llegar a ocho bolivianos, a siete bolivianos, no podría decir, porque mentiría, pero sí vamos a hacer los esfuerzos para mantener la tendencia", declaraba entonces el presidente interino del Banco Central de Bolivia (BCB), Edwin Rojas Ulo, a los medios.

Según el análisis que formulabala exautoridad, este bajón se debía a varios factores como la baja en la incertidumbre y una menor especulación luego de los bloqueos que promovió el expresidente Evo Morales. También destacó la positiva balanza comercial que

empezó a registrarse en el país, de hecho, en septiembre Bolivia registró un saldo positivo de 70 millones de dólares, que es el nivel más alto de todo 2025, solamente superado por lo que se registró en junio de 2024 cuando llegó a 155 millones de dólares.

El economista Luis Romero señaló otros factores, como la aprobación de créditos externos en la Asamblea Legislativa antes del cambio de autoridades, además de la caída de la demanda especulativa, las expectativas por el cambio del Ejecutivo y el apoyo del gobierno de Estados Unidos a la gestión de Paz.

La cotización en el mercado paralelo digital más baja se registró al mediodía de ayer, cuando se vendía a 9,96 bolivianos y se compraba a 9,90.

En La Paz se compraba ayer a 9,96 bolivianos el billete verde, mientras en Cochabamba y Santa Cruz se transaba hasta en 9,50 bolivianos.

Romero explicó que el mercado informal del dólar es muy volátil y especulativo, pero si bien puede bajar en función del tema político, algunas variables como los carburantes, los créditos o el financiamiento externo y las exportaciones serán claves para estabilizar el mercado de divisas, hasta que la economía supere la actual coyuntura de recesión en la que está.

ANH observa ineficiencia del B-SISA en la lucha contra desvío de combustibles

Mejoras. La institución contempla que se realicen ajustes y una optimización del personal, pues setienen 400 funcionarios

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

La directora de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Margot Ayala, observó ayer una falta de eficiencia en el B-SISA utilizado para la lucha contra el contrabando

de combustibles, por lo que anunció que se hará una revisión del sistema para mejoras.

"Sobre la desviación de combustibles, como saben, es un problema latente por muchos años. Actualmente se trabaja con un sistema, el B-SISA. Nuestra intención es obviamente hacer una re-



El control del sistema B-SISA. LOPEZ

visión de por qué no está fun- Hidrocarburos están enfocionando, por qué no está siendo eficiente", indicó.

Explicó que en la ANH hay 450 funcionarios y 700 estaciones de servicio en el país, por lo que se verá las maneras de "optimizar el personal de frecuencia (RFI, por sus siinstitución" para efectivizar un "control debido" a la distribución de carburantes.

"De todas maneras, en el futuro tenemos planes igual para, obviamente, mejorar el B-SISA o ya sea digitalizar eso. En el futuro se verá. Primero tenemos que analizar la situación", anunció Avala.

No obstante, aclaró que por ahora la ANH, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) yel Ministerio de cados en estabilizar el abastecimiento de combustibles.

"Y obviamente mejorar las cosas a futuro", agregó.

El B-SISA es un sistema de identificación con radio glas en inglés). El mismo está instalado en todas las estaciones de servicios ven cada uno de los vehículos que circulan en el país.

El sistema consiste en la emisión de información digital, por medio de una señal pasiva (tags B-SISA), a las antenas receptoras instaladas en las estaciones de servicio de combustible. La información recibida por las antenas.

PUNTOS DE VISTA

EDITORIAL

Una pésima señal



El 7 de noviembre de 2025, la ciudad de Cochabamba fue testigo de una mala señal: el asesinato del juez Wilmer Cruz Arancibia. El crimen marca un punto de inflexión en la seguridad ciudadana, porque los sicarios que hasta ahora habían operado en el trópico han decidido desplazarse a la ciudad para operar con la misma impunidad que en esa región.

Las imágenes del hecho -que circulan en la redes sociales y se lograron gracias a las cámaras que cientos de vecinos han instala-

do en sus casas como una forma de protegerse de la delincuencia- revelan la planificación y la ejecución a sangre fría del juez en plena vía pública, cuando la víctima se dirigía a su domicilio a bordo de su vehículo acompañado de su hijo, luego de una actividad escolar.

Los videos muestran cómo los asesinos siguen al juez igual que depredadores a su presa-, lo ejecutan a balazos desde una motocicleta y luego rodean el vehículo del asesinado sin importarles que haya testigos de sus acciones.

Y, es que el asesinato del juez Wilmer Cruz no es sólo un atentado contra la víctima, su familia y los jueces; sino, que es un ataque contra todos quienes quieren vivir en una sociedad que respeta la vida y los derechos humanos.

Nadie, sin importar el motivo de la ejecución, puede tener una actitud indiferente cuando se quita la vida a un magistrado, que en nombre de la sociedad aplica las leyes e imparte justicia.

Aunque la imagen de la administración nacional de justicia esté venida a menos, nadie está por encima de las leyes ni puede arrebatar la vida a otra persona, ni ordenar

Y si, como en este caso, la víctima es un juez, el impacto de este hecho desbarata toda certidumbre de seguridad ciudadana, así sea relativa.

El impacto, como es comprensible, ha sido mayor entre los administradores de justicia que, en Cochabamba, pidieron -mediante un manifiesto- garantías porque su "labor de impartir justicia no puede desarrollarse bajo amenazas, presiones ni campañas de desprestigio".

El asesinato de un juez de sentencia en funciones en el trópico de Cochabamba, donde estaba a cargo del tratamiento de casos sensibles como secuestros y homicidios, es una alerta para las instancias estatales encargadas de la seguridad y de la represión de la criminalidad, pues este hecho evidencia el alarmante incremento de la violencia criminal.

Es tan importante tomar medidas para evitar más asesinatos, como investigar a fondo este caso hasta identificar a los ejecutores materiales y al autor intelectual.

La justicia y la verdad deben servir para que en el futuro nadie se sienta con la impunidad para quitar la vida y amedrentar a los jueces. Lograrlo no es fácil, porque los grupos criminales han penetrado las instituciones y operan con más recursos que la fuerza pública; pero resulta inevitable avanzar en medidas que den a los jueces lasa garantías plenas para ejercer su labor con libertad.

Los Tiempos

Fundado por Demetrio Canelas el 16 de septiembre de 1943 Fue asaltado y destruido el 9 de noviembre de 1953 Reanudó sus ediciones el 19 de julio de 1967 Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) y de la Asociación Nacional de la Prensa (ANP)

PRESIDENTE DEL DIRECTORIO José María Reyes García

JEFA DE REDACCIÓN Katiuska Vásquez

EDITORA DE PAÍS: Tatiana Castro E.
EDITOR DE ECONOMÍA Y SEGURIDAD: Michel Zelada C.
EDITOR DE DOBLE CLICK Y MUNDO: Edwin Fernández R.
EDITORA DE OH!: Lucero Claros T.
EDITOR FOTOGRÁFICO: Carlos López G.

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, casilla 525. Teléfonos: 4254562-63, 4254577. www.lostiempos.com Correo electrónico: lostiempos@lostiempos-bolivia.com Cochabamba-Bolivia

El presidente Rodrigo Paz



RONALD NOSTAS

El autor es industrial y expresidente de la Confederación de Empresarios

El 8 de noviembre, Rodrigo Paz Pereira se convirtió en el 68º presidente de un país golpeado por la crisis económica más severa de las últimas cuatro décadas; en jefe de un Estado colapsado y con instituciones destruidas; y en líder de una sociedad que carga demasiadas frustraciones.

El nuevo mandatario llega a la Presidencia con suficiente legitimidad, méritos y respaldo popular. Su victoria no fue un accidente ni un capricho del voto útil. Fue el resultado de su capacidad para conectar con el hartazgo ciudadano después de 20 años de populismo; de una narrativa que apeló a la reconciliación y a la reconstrucción; y de un contexto político que jugó a sufavor.

Su victoria en primera y segunda vuelta fueron contundentes, e incluso antes de su posesión, el cambio empezó a sentirse. Después de mucho tiempo, la sensación predominante no es el escepticismo ni el miedo, sino una tenue pero poderosa corriente de confianza. Los mercados reaccionaron con optimismo, el dólar empezó a ceder y el FMI, la CAF, el Banco Mundial y el BID expresaron públicamente su disposición a trabajar con su gobierno. Estados Unidos, Europa y los países vecinos hicieron lo propio, enviando mensajes claros de respaldo.

Los líderes empresariales, políticos yciudadanos comenzaron atener con-

fianza y coincidir en la idea de que el país tiene una oportunidad real de remontar la crisis. Los jefes de los partidos derrotados decidieron apoyarlo en la Asamblea Legislativa, asegurándole el control de esa instancia con el 99% de los votos, un nivel de consenso que ni siquiera Evo Morales en su mejor momento logró al-

Su vicepresidente, Edmand Lara, que al principio generó cierta incertidumbre, terminó reforzando la legitimidad del binomio. Y, en el plano humano, la imagen familiar de Paz, serena y cercana, aporta un capital simbólico que escaseaba en la política boliviana reciente. Todo parece alinearse, y los astros están en posición favorable.

Pero los desafíos que le esperan son monumentales. Asume el poder en medio de la peor tormenta económica del siglo. El Estado está exhausto, quebrado, endeudado y sin fuentes de recursos. La burocracia estatal devora los pocos ingresos públicos, la producción está en picada, y el déficit fiscal es abismal. Aunque debilitadas, las fuerzas reaccionarias del masismo seguirán conspirando, y el crimen organizado actúa con impunidad. Las expectativas sociales son desmedidas: cada sector espera soluciones inmediatas, cada región demanda atención prioritaria, y cada ciudadano reclama resultados visibles y rápidos.

No hay duda de que Rodrigo Paz es el líderindicado. Lo que aún no sabemos es si lo es en el momento correcto. Gobernar Bolivia hoy no será una tarea de popularidad, sino de carácter. No bastará con el apoyo inicial ni con la buena voluntad internacional. La magnitud de la

crisis exige una transformación profunda, consensos y muchos sacrificios.

El país no saldrá del pozo profundo y fangoso en el que nos dejó el MAS, si el esfuerzo recae solo en el Presidente. Se necesita la ayuda de cada ciudadano y de cada organización. Esta es la primera vez, en mucho tiempo, que el escenario se dibuja no para un caudillo, sino para una causa compartida: salir de la crisis, recuperar la institucionalidad y empezar la reconstrucción.

Paz tiene ahora la posibilidad de convertirse en el primer mandatario que no busque ser el protagonista, sino el facilitador del cambio. No necesitamos un presidente alcalde, mecenas, embajador, actor, salvador ni empresario. Necesitamos un presidente que haga su trabajo. Nimás nimenos.

Su tarea debiera ser generar condiciones, abrir puertas, remover escombros y disminuir labrechaque separa a la política del país real. Su responsabilidad no es cambiar el país, sino crear las condiciones para que los bolivianos lo cambien. Su desafío es evitar que el populismo, la improvisación y a corrupción sigan manejando el Estado.

Bolivia no espera más refundaciones ni más discursos mesiánicos. Necesita un Estado que funcione, una economía que produzca y un liderazgo que una. Hoy se abre una oportunidad cierta, inédita e irrepetible. Pocas veces dependimos tanto de lo que haga un líder, pero también de lo que deje de hacer. Si Paz resiste la tentación de concentrar el poderyderodearse de serviles y obsecuentes; si se atreve a construir sobre la base

(Lea el artículo completo en la web)

Los discursos del presidente



EMILIO MARTÍNEZ

El discurso de posesión de Rodrigo Paz como nuevo mandatario ha sido examinado hasta la saciedad en los últimos días, pero mi propósito es diferente: analizar someramente, no "el" sino los distintos tipos de discurso asumidos por el ahora presidente a lo largo de cuatro etapas: 1) la del político antes de ser candidato a la presidencia, 2) el discurso de la primera vuelta, 3) el del balotaje, 4) el discurso pos-campaña y 5) el de gestión.

Es posible que las variaciones, diferencias y eventuales consistencias entre esas etapas puedan ser reveladoras sobre el rumbo real que ha de tomar su

En la etapa 1, la del Rodrigo diputado, concejal, alcalde y senador, podríamos hablar de un opositor moderado al masismo, autodefinido socialdemócrata y con acercamientos ocasionales a Evo Morales (referéndum del 21-F) y Álvaro García Linera (ofrecimiento de sigla). Ya en la Cámara Alta, Paz tuvo un discurso opositor "estándar", siguiendo los lineamientos preponderantes, con algún carácter evasivo en temas que podían resultar controversiales.

La segunda etapa, en la primera vuelta, fue la del "silencio estratégico". Con mucha campaña territorial y un discurso mediático muy contenido, que apuntaba a dos públicos distintos: indecisos que buscaran una alternativa tranquila, lejos del fuego cruzado entre los candidatos punteros; y electores que hasta el momento habían votado por el masismo, a quienes se procuraba no espantar con el planteamiento de un ajuste económico severo.

La etapa 3, del balotaje, requería salir del cuasi-silencio, lo que implicaba una serie de riesgos, por lo que asumió una ambigüedad calculada, mientras su escudero Lara se movía por el lado izquierdo del tablero. Con sus tropiezos, la combinación entre el centrismo de Paz y el populismo de su acompañante resultó complementaria.

En la etapa 4, tras su victoria en segunda vuelta, el presidente electo dio rienda suelta a un discurso liberal, acorde a los apoyos que iba recibiendo del exterior (la alfombra roja de las democracias occidentales, de la que hablamos en una columna anterior) y del interior del país (la gobernabilidad ofrecida por Libre). Una fase con mensajes esperanzadores respecto a la reforma del Estado, la estabilización económica, la democratización y el realineamiento internacional.

La etapa 5, de la gestión, se abrió el pasado sábado con su discurso de posesión, donde anunció los objetivos de su gobierno, los mismos que enumeramos en la fase anterior, muy compartibles; pero, sin una mención significativa para la lucha contra el narcotráfico, omisión que puede ser fruto no del olvido sino del cálculo.



Los lectores pueden comunicarse con la Dirección y la Redacción de Los Tiempos mediante el correo electrónico lostiempos@lostiempos-bolivia.com



Copa América de Talla Baja: Bolivia sin pasajes para ir a Paraguay

Competitivo. El equipo nacional tiene un buen nivel, hecho demostrado en un triangular en Argentina; además que han llevado adelante un trabajo bastante fuerte para tener un rendimiento óptimo



El equipo que busca ir a la Copa América. AFP

JEOVANA BERNABÉ B. La Prensa

Con la participación de 11 selecciones nacionales, el 23 de noviembre arrancará la III Copa América de Fútbol Talla Baja 2025 en la Ueno SND Arena, de Asunción, Paraguay. Para la ocasión está en duda la presencia boliviana debido a que el seleccionado no cuenta con recursos económicos para cubrir los gastos de los pasajes.

Olivia Ojopi, dirigente de la Comisión de Talla Baja en Bolivia explicó que desde el pasado mes están en la búsqueda de cubrir el precio de los pasajes (70 mil bolivianos aproximadamente), pero les cerraron las puertas debido a que el año "ya está por terminar, además del cambio de mando en el país, por lo que no hay presupuesto para nosotros".

La dirigente añadió que cuentan con un presupuesto que les otorga la Federación Boliviana de Fútbol, pero durante este año el seleccionado compitió en otros
campeonatos y agotaron el
dinero. "Competimos en un

cuadrangular en Argentina, hubo concentraciones, presentaciones, etc.", contó.

Ojopi agregó que Bolivia fue inscrita a este campeonato con antelación, pues confiaban que lograrían reunir el dinero. "Si no asistimos estamos sujetos a sanciones, los grupos ya fueron sorteados, las selecciones ya conocen a sus rivales, es por eso que nos encontramos preocupados, además muchos de los jugadores invirtieron su tiempo y trabajo para representar al país".

Agregó que la Selección es competitiva "siempre ocupamos lugares importantes en campeonatos internacionales, los jugadores están preparados por pelear por los primeros puestos, por ejemplo, en el último torneo triangular salimos segundos en Argentina. Solo nos falta cubrir los pasajes ya que la alimentación y estadía corre por cuenta de la organización".

La Copa América es un campeonato que convocó la Federación Internacional de Talla Baja (Fiftb) y es organizada por el seleccionado paraguayo con el aval del Comité Paraolímpico de Paraguay.

Más de un centenar de ciclistas animarán la Vuelta a Cochabamba

Organización. La competencia se centrará en la zona del cono sur del departamento de Cochabamba



Una carrera de la Vuelta a Cochabamba. LA NACIÓN

REDACCIÓN CENTRAL Agencias

Con la participación de más de un centenar de ciclistas, del 21 al 23 de noviembre, se desarrollará la XXIX Vuelta a Cochabamba, en la modalidad de Ruta. La prueba nacional corresponde al calendario de la Federación Boliviana de Ciclismo, cuya convocatoria está reservada para la categoría Open (varones).

ría Open (varones).

La carrera se desarrollará entres etapas, la competencia arrancará el viernes en la modalidad de Fondo y en el Valle Alto, cuyo recorrido total será de 145 kilómetros entre Punata, Aiquile, Arani, Mizque y Aiquile. Mientras que la

segunda etapa también será de Fondo, entre Aiquile, Pérez, Villa Granado, Peña Colorada, Cilla Granado y Aiquile, el recorrido total es de 141 kilómetros. Finalmente, el 23 se correrá en la especialidad de Circuito, 80 kilómetros en total y arrancará en el Circuito Urbano Aiquile (ocho vueltas), después se hará la entrega de premios a los ganadores. El control de las pruebas estará a cargo de comisarios nacionales UCI que serán designados por la FBC y la organización. Los ganadores recibirán premios económicos, además la calificación para el ranking general será sumatoria. Para el jueves 20 la organización convocó a una reunión técnica. La Asociación Departamental subrayó que los equipos deberán estar uniformados.



El destacado futbolista Bruno Miranda. EL HERALDO

Miranda anota goles y sugiere llamado del DT

Destacado. El jugador del Aucas de Ecuador pasa por u buen momento deportivo en su club

REDACCIÓN CENTRAL

Los dos últimos goles de Bruno Miranda en el Aucas de Ecuador ratifican el buen momento futbolístico del atacante nacional quien ya tiene siete goles en la temEl Aucas le propinó este lunes al Delfín de Manta, una dura goleada por 8-0, en el marco de la Liga Ecuabet que otorga un pase a la Copa Sudamericana para el ganador.

De los ocho goles, dos correspondieron al atacante nacional, quien demostró su oportunismo frente al arco. Lo llamativo es que, tras los dos goles anotados, Miranda celebró como si llamara a alguien por teléfono o si esperara alguna comunicación de parte de Óscar Villegas, el seleccionador nacional quien no lo toma en cuenta.

"Realmente es satisfactorio tener un reconocimiento a mi labor y del equipo,
trabajamos mucho, a veces
por demás, pero eso son los
frutos, ante Nacional se nos
escaparon los tres puntos,
pero fue por un tema mental más que físico", afirmó
el atacante nacional de 27
años.

Más datos

Miranda recordó un poco de su paso por filas de The Strongest, al final del partido ante Delfín, en el que fue elegido como la figura del partido que disputo el jugador boliviano.

"Vengo de jugar en un aurinegro como fue The Strongest, creo que los colores amarillos me sientan, y en Ecuador estoy bien, mi familia está cómoda, la gente me trata muy bien, todo hace que pueda seguir adelante", remarcó en medio de una sonrisa.

Gerónimo Govea, el "arquero del futuro", ya se entrena con la Verde

Alegría. Su buen momento en la Selección Sub-17 alegra a su actual club, el Montevideo Wanderers de Uruguay donde incluso lo comparan con Fernando Muslera. El golero juvenil está en Seúl con la absoluta

JHONY MOLLINEDO A.

La buena actuación que tuvo el arquero Gerónimo Govea en el Mundial Sub-17 le dio para ser convocado por Óscar Villegas a la Selección Absoluta que ayer se entrenó en Daejeon con miras a su partido amistoso de fecha FIFA ante Corea del Sur, previsto para el viernes (7:00).

Govea nació en Montevideo el 10 de abril de 2008, pero tiene nacionalidad boliviana por parte de su madre. El golero que mide 1,91 metros se formó

que tanto Bolívar

como Always Ready

están interesados en

contar con Gerónimo

Govea

en el Montevideo Wanderers desde sus categorías inferiores, actualmente es parte del equipo Sub-19 yes eltercer arquero en la Primera División de Uruguay.

Estaba en la órbita del cuerpo técnico de la Selección Nacional que incluso lo tuvo en planes para el Sudamericano y Govea es lo más parecido que de la categoría, pero a última horayano se tuvo contacto con el golero y no participó del clasificatorio jugado en Colombia, entre el 27 de marzo al 12

"Tenía la posibilidad de juoptó por Bolivia. El que Bolivia se haya clasificado al Mundial de Catar hizo que nuevamente

la familia y la madre, se comunicara con el cuerpo técnico de la Selección", contó una fuente cerca al cuerpo técnico de Óscar Villegas, quien recordó que se perdió el contacto en determinado momento con Govea.

En su club, en Montevideo Wanderers, están contentos con el buen momento de Govea, demostrado en el Mundial Sub-17. La ex figura de la selección uruguaya, Jorge Barrios, quien esparte de las categorías inferiores en el Montevideo Wanderers, contó algunos de-

talles del trabajo que se lleva ade-En el país se mencionó lante con Gerónimo Govea.

"Lo tenemos en Montevideo Wanderers, lo hemos trabajado y es un chiquilín que cada

día nos sorprende; por mi parte, entre el año 2003 y 2004 hice debutara Fernando Muslera ha salido de las divisiones inferiores; Gerónimo es nuestro segundo golero de la primera y ahora está con la selección de Bolivia", afirmó Barrios a Deporte Total.

"Para nosotros es un honor gar por España e Italia, al final tenerlo y pensamos que puede ser como Muslera o mucho más", acotó el mundialista uru-

Destacó, además que Govea "se entrena con dedicación, voyatodos los entrenamientos del equipo porque nací en este club, lo que me llamaba la atención es la proyección que tiene con el pie, tiene pegada muy buena de aire y cuando el equipo juega desde abajo lo hace bien, me sorprendió la calidad que tiene. La altura es de Muslera, la cara de chiquilín es de cuando apareció Fernando, tienen muchos puntos en común, peroloprimero es que nació en la Universidad de Wanderers que primero lo hace persona y luego deportista, estamos orgullosos de él, ojalá sea uno de los arqueros de Wanderers en

Barrios recordó que Montevideo Wanderers con la proyección de Govea, ratifica que es un club que promociona a grandes jugadores, tal el caso de Enzo Francescoli, Ariel Krasouski, Pablo Bengoechea, Fernando Muslera o Jorge Barrios, entre algunos.

"Es la suerte que tenemos de contar con él, ya mí me interesa mi equipo, saber que tenemos golero para futuro, va a ser un gran valor", subrayó Barrios, quien destacó el trabajo que hace con Govea, el entrenador de arqueros de Montevideo Wanderers, Victor Guala, "un gran profesional, estamos contentos con su trabajo".



El joven arquero junto a un grupo de jugadores de la Selección Nacional. FBF



Miguel Terceros y más jugadores de la Verde se preparan. FBF



El entrenamiento de la Selección Nacional para el amistoso. FBF

Repechaje: Aurora intentará sorprender al Tigre en La Paz

Torneo. El Equipo del Pueblo espera un buen resultado y responder al apoyo de los hinchas en los últimos meses

REDACCIÓN CENTRAL

Aurora intentará dar el primer golpe en el repechaje de la Copa Bolivia, cuando a partirde las 20:30 visite hoya The Strongest, en el estadio Hernando Siles de La paz.

De acuerdo a Competiciones de la FBF se jugarán dos partidos por el denominado repechaje en cuatro llaves. El partido de ida, entre The Strongest y Aurora será esta noche, la revancha se jugará el sábado 15 de noviembre, en Cochabamba, a las 20:30.



El entrenamiento de Aurora. CLUB AURORA

La FBF -asimismo-confirmó el criterio de desempate, porque en el repechaje no hay gol diferencia. Si ambos terminan igualados en puntos, se irá al lanzamiento de penal para confirmar al clasificado.

El entrenador de Aurora, Edward Zenteno, dijo de inicio. que se intentará corregir algunos errores que se vio en el clásico cochabambino, por lo que espera que esta noche se tenga una actuación acorde a lo que espera su hinchada con bastante actitud.

El equipo atigrado no quienes están lesionados, ming.

además de Rodrigo Banegas y John García, quienes fueron convocados a la Selección Nacional. Pero, el DT Monasterio dijo que se buscará sumar los tres puntos desde el primer minuto, para lo cual confía en los jugadores que entrarán

Hoy se jugarán otros dos partidos: San Antonio y Always Ready, desde las 15:00 en el estadio Félix Capriles; y, Nacional Potosí ante Oriente Petrolero, en el estadio Víctor Agustín Ugarte a partir de las 18:00. Mañana, en el estadio Fécontará hoy con Alejandro lix Capriles, se enfrentarán Torres y Luciano Ursino, FC Universitario con Bloo-